
И РЕБЕНОК ДЕРЕТСЯ Г *
Гораздо более типичным такое поведение является для мальчиков. Вероятно, 

это объясняется целым комплексом причин — мужские гормоны, ожидаемые 
обществом модели поведения, более грубые игры. Девочки чаще выражают свою 
агрессию словом, выражением презрения, «отлучением» от себя. Прежде чем 
что-либо предпринимать, убедитесь, что это именно проявление агрессивности, а 
не просто игра или неумение объяснить свои желания.

Дети видят модели такого поведения на улице, в 
популярных телепередачах и переносят 
некоторые действия в свои игры.
Многие дети еще не в состоянии полностью 
контролировать сильные чувства и действуют 
импульсивно, не в состоянии понимать все 
возможные последствия своих действий, 

ожно и нужно научить детей действовать по- 
зному в разных обстоятельствах: там, где 

ужно, уметь защитить себя, где нужно — уйти 
от драки.

Ограничьте время просмотра боевиков и сериалов, если не можете их 
исключить полностью.

Дайте ребенку возможность естественного конструктивного выплеска энергии 
— не запрещайте бегать, вволю кататься на велосипеде и роликах, строить дома 
из стульев и т.п.

Сделайте дома подобие боксерской груши

ЕСЛИ И М
Если дети начинают драться или бороться в неподходящее время, скажите им: 

«Сейчас у нас время спокойно играть /собираться на прогулку, готовиться к 
обеду/, а вот после вы сможете побороться, только возьмите матрац».

Договоритесь с ребенком о некоторых правилах борьбы— не ставить 
подножку, не бить ногами.

Если ребенок отбирает игрушки и вещи у других, действуйте методом 
логических последствий: «Если ты отберешь игрушку у Кости, что может быть 
дальше?»

Помогите ребенку осознать свое поведение. Как можно чаще, когда ребенок 
спокоен, давайте ему знать, что его поведение улучшается: «Видишь, ты можешь 
без кулаков объяснить другим, что ты хочешь, и дети принимают твои идеи. 
Наверное, сейчас ты гордишься собой».



' ВОРОВСТВО ...  ,
Если только ребенка не подучивает это делать кто-нибудь из взрослых, 

что встречается нечасто, то в большинстве случаев он это делает потому, 
что чувствует себя в чем-то обделенным. Такому ребенку кажется, что он 
лишен чего-то такого, что есть у других детей. Если дети обделены 
вниманием и заботой, они пытаются овладеть какими-то материальными 
объектами в качестве замены. Это приносит удовлетворение ненадолго, и 
они повторяют свои действия снова и снова. Взрослые люди тоже часто 
проделывают нечто в этом роде, когда начинают чувствовать себя 
одинокими, несчастливыми и нелюбимыми, только вместо воровства, они 
покупают себе подарки.

Иногда ребенок кладет в карман игрушку просто по привычке класть, 
все в карман, не задумываясь о том, что он совершает что-то неправильное.

КАК ПРЕДОТВРАТИТЬ ПРОБЛЕМУ
• Позаботьтесь, чтобы ребенок не 
чувствовал себя обделенным вашим 
вниманием, заботой.
• Помогите ребенку обрести 
чувство собственного достоинства, 
чтобы он не испытывал страданий 
от того, что у других есть нечто большее.

КАК СПРАВИТЬСЯ С ПРОБЛЕМОЙ, ЕСЛИ ОНА УЖЕ ЕСТЬ
Если подозреваете, что ребенок взял чужую вещь, но до конца не 

уверены в этом, попросите его вывернуть карманы, когда поблизости 
никого нет. Если окажется, что ребенок ничего не брал, объясните ему 
причины вашего беспокойства и обязательно извинитесь.

Если вы поймаете ребенка на воровстве, то спокойно попросите его 
положить предмет на место. Не стыдите его, не унижайте.

Предоставляйте ребенку больше возможности выполнять роль лидера 
или вашего помощника. Это даст ему ощущение собственной значимости.

Если другим детям становится известно, что ребенок ворует, поговорите 
с ними о том, что важно помочь ему справиться с этой проблемой.

Обсудите вместе с другими членами семьи, с воспитателями возможные 
причины такого поведения. Вместе их найти намного проще.
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Все маленькие дети иногда говорят неправду. В большинстве случаев они это
делают потому, что не считают это чем-то 
недопустимым или безнравственным. Они убеждены, 
что нет ничего плохого в том, чтобы соврать, если этим 
поможешь другу или избежишь наказания. Никакие 
лекции, нотации, внушения тут не помогут и поведения 
не изменят.

Вместо этого, взрослые должны перестать ставить детей в такие ситуации, 
когда они вынуждены лгать, «чтобы спасти свое лицо». В отдельных случаях 
мы должны просто прощать, относя это насчет поведения, типичного для 
маленького ребенка.
Иногда можно принять за ложь фантазии ребенка. К обману фантазии никакого 

отношения не имеют.

гТТ К Ш
При всякой возможности старайтесь показать ребенку разницу между миром 

фантазии и реальным миром: «Конечно, играть в Бэтмэна интересно, но он 
ненастоящий, его придумал писатель, а потом сняли фильм».

Постарайтесь не ставить ребенка в ситуации, когда он будет вынужден 
оправдываться. Не спрашивайте: «Почему ты так сделал?», лучше спросите: 
«Когда вы поссорились, что произошло?».

У ребенка должно развиваться чувство собственного достоинства. Это 
возможно только тогда, когда он будет твердо знать, что его любят и принимают 
в любых ситуациях.
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ЖЕ МПпь
Если ребенок врет вам прямо в глаза, не уличайте его, не ругайте.
Если вы твердо знаете, что ребенок сейчас лжет, скажите ему: «Ты рассказал 

очень интересную занимательную историю», — давая ему понять, что 
отличаете ложь от правды.

Никогда не спрашивайте у ребенка, правда ли то, что он сейчас рассказывает, 
потому что это как раз и поставит его в ситуацию обмана.

Упорное вранье — сигнал того, что ребенок сильно неуверен в себе — он 
испытывает потребность «сочинить себя», чтобы быть более значимым для 
окружающих.

Если обман связан с отрицанием совершения поступка, скажите: «Мы все 
иногда поступаем не так, как нужно. Ты хороший человек, давай вместе решим, 
как нужно сделать»._________________________________________________________


